

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 8 de Febrero de 1894.

Núm. 56

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ADMINISTRACION

Está establecida la administración de este Diarito en los bajos de la casa de don Enrique Roig, 200 varas al O. del Mercado, en la pieza contigua al Salón de reuniones del «Gran Partido Civil».

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

«EL DIARITO»

LAS ELECCIONES

AYER concluyó este gran torneo de la Democracia. Han sido éstas, sin disputa, las elecciones más libres que ha habido en Costa Rica. Los fiscales han sido gran auxilio para que el espíritu de partido adueñado de las mesas, no hiciera todas las *trampas* que pretendía, aunque hizo muchas.

Los datos que el telégrafo ha suministrado anuncian que ningún partido ha obtenido mayoría absoluta de electores, de modo que conforme lo prescribe la ley electoral, será el Congreso el que decida la elección de Presidente. El partido que más se aproxima a la mayoría legal es el de la Unión Católica,

enseguida el Partido Civil, después viene Jiménez, Montero y Gutiérrez.

El más orgulloso de todos los partidos, el jimenista, ha recibido una lección severísima del hidalgo pueblo costarricense.

En varios puntos de la República hay también motivo de nulidad de elecciones así es que antes de que las Juntas de Provincia hagan los escrutinios, no puede saberse á cuanto quede reducido el número de electores de cada partido: pero es un hecho que la Unión Católica no obtuvo mayoría legal y que de los puntos en que cree que ha ganado, muchos resultaran nulos. Los partidos están pues en iguales circunstancias.

El no haber obtenido la Unión Católica mayoría legal, es para ella la peor de las derrotas.

Veremos en qué paran estas misas.

CALUMNIA, QUE ALGO QUEDA

ALGUNOS mal intencionados han dado en hacerle la puntería á don Rafael Iglesias por el lado de su parentesco político con Mr. Keith.

Pero nosotros les preguntamos: qué privilegios se han otorgado á Mr. Keith por el gobierno actual, ó qué contratos ha hecho él con su pariente el señor Iglesias?

Porque las concesiones de tierras baldías á Mr. Keith, si tuvieran algo de criticable, ninguna le ha sido hecha por esta Administración: una lo fué por la del General don Próspero Fernández de 800,000 acres (véase contrato Soto-Keith aprobado por Decreto II de 21 de abril de 1884), y la última de 280,000 hectáreas, aunque le pese á *Venequitas*, por su intimo amigo el Presidente Don Bernardo Soto, en virtud de contrato celebrado por el Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, Ministro entonces, y ahora partidario incondi-

cional del «Jimenismo», á lo que vemos, contrato que se denominó «Zeledón Keith» (Véase decreto n. 6, art. 9, de 20 de agosto de 1888.)

Si aún les queda un resto de honor, de vergüenza; y de memoria eh? á los calumniadores que hablan de supuestos *Empréstitos*, esperamos que nos digan de qué contratos ó empréstitos se trata uno por uno.

Nadie tiene derecho tampoco para sospechar de Mr. Keith, respecto de tales negociaciones, si las hubiera. Su reconocida honorabilidad lo pone á cubierto. Sabida es la participación que él tomo en el arreglo de la Deuda Exterior, que devolvió al país su crédito perdido, y cómo y en qué se invirtió el Empréstito negociado entonces, no por cierto con su pariente el Sr. Iglesias.

A la vista de todos los que hayan viajado de Alajuela á Limón, está en lo que fué invertido aquel Empréstito, con parte de la fortuna personal de Mr. Keith.

—:o:—

Ahora bien, vosotras gentes del pueblo, me preguntaréis quien es Mr. Keith:

Voy á deciroslo. Mr. Keith es un *yankee*; es más: un costarricense más costarricense que Dn. Manuel de Jesús Jiménez; es Mr. Keith un bienhechor de la Patria!

Es á él á quien el país le debe la portentosa obra del Ferrocarril al Atlántico; es Mr. Keith el gran empresario, á cuyo nombre están ligadas todas las magnas empresas que significan adelanto y Progreso en Costa Rica: Ferrocarriles, Luz Eléctrica, Baños Termales, Tranvías, Mercados, Camino a Carrillo y Compañías de vapores á New Orleans y New York.

En cambio, qué bienes ha reportado el país de don Manuel de Jesús Jiménez, *Venezolitas* y de los demás detractores de Mr. Keith? qué significan ó que han hecho en bien de la patria, que merezcan se les nombre al lado del luchador infatigable, del esforzado obrero del trabajo, que ha desecado pantanos, y que ha vencido tantos y tan enormes obstáculos de nuestra indómita naturaleza, para llevar á cabo la obra más trascendental que se pueda iniciar en Costa Rica, la grandiosa obra del Ferrocarril á Limón?

Qué han hecho preguntamos? Males incalculables: le dieron al Banco de Costa Rica un privilegio monstruoso que está por vencer en 1900: que le prorrogarían si el uno llega á la Presidencia y los otros vienen al Congreso y Dios sabe cuáles serán las consecuencias!!

—:o:—

De otra parte, qué significa el cargo que

se pretende hacer á Don Rafael Iglesias, por su privilegio de molino?

Nada. Nada!

Qué daños ha ocasionado al pueblo esa concesión? [Véase el acuerdo de 22 de Julio de 1882. Todo este privilegio consiste en rebaja de la quinta parte de los derechos al trigo.] Ningunos, al contrario: que compra harina más barata y de mejor calidad que la extranjera; y por lo tanto, pan más barato relativamente, porque si hoy por ejemplo, se paga 7 ó 10 cts. por igual cantidad de pan porque antes se pagaba solo 5 cts., no depende eso de ningún modo de Don Rafael Iglesias: eso todos lo saben que es causa del privilegio dado al Banco de emisión de billetes hasta por el cuádruplo de su capital; privilegio mágico que convierte 25 cts. en \$ 1-00.

Esto no lo puede negar el jimenismo, ni los accionistas, ni los empleados del Banco, ni nadie que quiera ver claras las cosas y entenderlas.

Como también se asegura por el jimenismo que don Rafael Iglesias defendió en el Congreso los privilegios del Banco de Costa Rica, tenemos que desmentirlo.

Lo único que don Rafael hizo por encargo del doctor don Pánfilo J. Valverde, Ministro de Hacienda en 1890, fué solicitar de la Cámara, como consta del acta de la sesión respectiva, que se dejara á juicio del Poder Ejecutivo señalar la oportunidad y el tiempo en que el Banco de Costa Rica debía reducirse al contrato Soto-Ortuño del duplo en vez del cuádruplo obtenido despues, concesión que la Administración Rodríguez habría quitado de una vez sino hubiera sino hubiera sido la justa solicitud al Gobierno del alto comercio y agricultura, haciendo ver que, dada la situación creada en aquella época, un golpe tan violento era activar la quiebra de los principales comerciantes y agricultores del país. Eso fué todo.

Fijáos pues costarricenses en vulo por uno de los *Dioses* que forman el círculo político de Dn. Manuel de Jesús Jiménez, Candidato del «Partido del Banco y sus privilegios» ó como impropriamente se llama Partido del Pueblo. No os dejéis engañar con *promesas, promesas y más promesas*; y negadle á Dn. Manuel de Jesús Jiménez vuestro voto y confianza para ejercer el alto puesto de la Presidencia en el próximo período Constitucional.

San José, Enero 31 de 1894.

UN CIVIL.

BALVANERO VARGAS

El cumplido Gobernador que siempre ha sido tan alabado por toda la prensa liberal de Costa Rica ha sido y está siendo de pocos días para acá, blanco de miserables ataques, por simpatizar con el único partido que verdaderamente puede llamarse liberal entre todos los que con ese nombre hay en la actualidad en Costa Rica.

El viejo gobernador puede estar tranquilo acerca de los ataques que se le hacen; demasiado conocido es de Costa Rica para que a alguien pueda dar crédito a las calumnias que no redundan sino en mal del que escondido cobardemente tras un pseudónimo, le ataca.

FUERA LOS INFAMES.

¡Qué de versiones! Que triunfó Montero, que Trejos está en mayoría, que el Partido Civil ha vencido en Heredia y Alajuela, Guanacaste y Limón: pero ¿quién dice que los asalariados, los que llevan á montones los billetes impresos con el sudor del pueblo y con el hambre de los pobres ha triunfado en parte alguna?

Que triunfe Montero, que se imponga el clericalismo, que venza el liberalismo con los Civiles, pero que la honra nacional se salve. Cualquiera que venga, con excepción de Jiménez, será para Costa Rica un bien relativo.

Montero es una idea, Trejos es un principio y el Civil es la Patria; pero Jiménez es un Banco de aquellos que han necesitado de cuñas.

El pueblo, que sabe en donde le aprieta el zapato, ha ido en pos de los buenos, y en nada y para nada han servido á los regueros de billetes.

¿Qué dirán hoy los Venegas, González Víquez, Hernández, Rojas, Ortuño y demás accionistas de la candidatura Jiménez?

En Pantarenas se hundió Jiménez; en Alajuela no ha tenido amigos; en Desamparados va de capa caída; en Cartago nada ha podido la agencia bancaria, y así en toda la República.

Los pueblos castigan. A los mercaderes es preciso arrojarlos del atrio del templo. No más infames.

Perdidos que están, pretenden excitar la quisquillosa sensibilidad de los buenos para llegar á lo que desean: anular las elecciones, alterando la paz y soliviantando las masas; pero van errados.

Al templo irán los que piensan, pero no los que son artículos de almoneda pública.

San José, Febrero 5 de 1894.

EL JIMENISMO SE HUNDE.

La camarilla jimenista que dirige las maniobras del Partido del Pueblo, usando de todas las armas vedadas á quien tiene honor y es cumplido caballero, está siendo la piedra de molino colgada al cuello de Dn. Manuel de Jesús Jiménez.

Su candidatura se ahoga, y conforme avanzan las horas y se depositan los votos se sumerge más; la conciencia pública, se siente irritada ante el insulto de los que creen que ya la dignidad no existe y que un voto se vende!

¡Ah, el voto es la opinión del individuo; es su honor, es su patriótica aspiración, es el quilate de su educación y sobre todo el espejo en que se refleja lo que moralmente vale su corazón. El hombre que vende su voto, el que trafica con su opinión, el que ayuda á vender la patria por un puñado de mugrientos billetes, ese hombre es..... un desgraciado

El jimenismo se hunde, como se hundirá siempre de hoy en adelante todo partido en que figura la camarilla desacreditada que dirige los trabajos del Partido del Pueblo.

El telégrafo de todas partes de la República les anuncia la derrota. La elección ha sido terrible pero es una página brillante del pueblo costarricense, que dice en voz muy alta que su voto y su dignidad no son mercancías. ¡Viva el Pueblo viril y honrado de la República de Costa Rica!

AVISO

Se dará una gratificación en esta imprenta á la persona que dé noticia de un canario pintado que se robaron de un barrio de esta ciudad.

Se creé haya sido llevado á la ciudad de Heredia. La jaula es pequeña, hecha en el país; no está pintada y dentro de ella sólo había un lebrillito de barro cocido para el agua. Debe haber sido vendido el martes pasado.

San José, enero 26 de 1894

EL AGUILA DE ORO

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fosforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca, naipes &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José. Dicbre. 9 de 1893.

A VICTORIA
BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violetera, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE
ARMAS

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA
Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT & Hos.

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Caques y otras pastas finas. Cúalquier pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL» que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS, ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

PROPAGANDISTAS

Desde el 10 del mes de diciembre trasladé mi empresa de carruajes y caballeriza al local que ocupó con la suya don Francisco Carranza, esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González.

M. A. GUTIÉRREZ.

JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece á su numerosa clientela succulentas cenas todas las noches. Hay chuletas, beefsteaks, frijoles, etc., etc., todo preparado con aseo y esmero. El público josefino puede visitar este establecimiento y quedará satisfecho. Mesas de primera, segunda y tercera clase: Los viernes y sábados se preparan magníficos tamales lo mismo que pozol y mondongo. Está situado este establecimiento 100 varas al N. de la Imprenta Nacional, frente á la casa de habitación de don Gordiano Fernandez.

DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1º en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

A MIS FAVORECEDORES y al público en general tengo el gusto de ofrecerles verduras frescas y de superior calidad en mi establecimiento de abarrotes, situado en la esquina Sur de la Iglesia de la Dolorosa. Cuento con un activo dependiente capaz de satisfacer todos los gustos. Además ofrezco también verduras frescas casi todos los días, al alcance del más pobre. La verdad ante todo.

ANDRES PHILLIPS.

LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO.

Ya llegaron los calendarios para 1894. Los hay sencillos y de fantasía

Tip. El Progreso